

Formato digital
ISSN 2542-3460
Depósito legal ZU2017000273

Formato impreso
ISSN 1317-102X
Depósito legal pp 200002ZU729

Revista de Artes y Humanidades



UNICA

Universidad Católica Cecilio Acosta



*Prospectivas y desafíos en
la educación del siglo XXI*



UNICA

Año 24
Enero - Junio
2023

Nº **50**



Revista de Artes y Humanidades UNICA
Volumen 24 N°50 / Enero-Junio 2023, pp. 239-244
Universidad Católica Cecilio Acosta – Maracaibo - Venezuela
ISSN: 1317-102X e – ISSN: 2542-3460

¿Es el chavismo populismo? Elementos para el debate

PACHECO ÁVILA, José Leonardo

*Universidad Católica Cecilio Acosta
Maracaibo - Venezuela
joseleonardopacheco12@gmail.com*

DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.8427928>

En los actuales momentos se discute a nivel mundial acerca del resurgimiento de los movimientos políticos que proclaman, o que tienen elementos que podrían encuadrar en lo que se podría denominar como populista, que es nombre que ha preferido la prensa internacional para nombrar a los fenómenos políticos emergentes en Europa y Estados Unidos, tomando todo el espectro político, tanto en la izquierda como en la derecha

Partiendo desde el partido político español *PODEMOS*, el cual no solo es acusado de populista, sino que han intentado de racionalizar sus posturas políticas desde la posibilidad de un populismo democrático, pasando por el líder del laborismo inglés Jeremy Corbyn. Hasta el ahora presidente de los EE.UU. Donald Trump, el cual lejos de tener una política tendiente hacia la izquierda, sus posturas giran en lo que podríamos catalogar de derecha conservadora, también son catalogadas de populistas la líder del Frente nacional Marie LePen y otros líderes de partidos políticos de Derecha.

En ese sentido, en Venezuela desde hace ya 20 años se instauró un régimen político que tiene elementos discursivos, programáticos y políticos que concuerdan con otros regímenes e ideologías catalogadas como populistas, a la vez comparte elementos bien propios de la izquierda autoritaria y de la derecha autoritaria, lo cual ha conllevado a una elaborada amalgama político social que dificulta su ubicación en el espectro político.

Esta obra se publica bajo licencia Creative Commons Reconocimiento-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional (CC BY-NC-SA 4.0)

<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>

El país caribeño vive profundas contradicciones desde hace ya varios años, dicha nación ha estado por casi 20 años bajo el manto de un proyecto político que se ha conocido como Chavismo, en referencia a su principal líder histórico: Hugo Chávez, lo cual es un punto de arranque de cualquier análisis de la situación venezolana, dado que para entender la historia reciente es fundamental conocer el carácter de dicho movimiento y su desarrollo en la administración del poder en dicho país, el cual vive una grave crisis orgánica y multifactorial, aunque la dimensión más visible (por sus efectos materiales) sea la económica, ha tenido un enorme huella en lo social, político, institucional y humanitario, que impacta con gran voracidad en los habitantes e instituciones del país. Y esto causado entre otras razones por las consecutivas políticas en materia económica y social que, además de erráticas, corresponden a un modelo político que ha demostrado estar alejado de la realidad.

Para poder esclarecer las características del Chavismo, se tornan útiles algunas de las categorías usadas por la filosofía latinoamericana como populismo y fetichismo que pueden dar algunos trazos en el intento de encontrar elementos que nos lleven a entender los fenómenos que hoy impactan en la sociedad, teniendo en cuenta la gran crudeza de los acontecimientos diarios que le toca vivir a los ciudadanos, esclarecer el origen de los males que se padece a diario es una tarea urgente y necesaria, aunque esta tarea no logre mejorar en concreto la vida en dicho país; resulta importante en la medida que abona en la comprensión y significación de lo que se vive, poniendo las bases políticas e ideológicas que llevaron a Venezuela a la mayor crisis social, económica, cultural y política de su historia.

En este sentido, los temas recurrentes en esta tarea están en la alineación de categorías que han estado presentes en el discurso y la acción política en el país caribeño; por ejemplo la construcción de una ideología del poder, en la que se articulan distintos relatos y visiones ideológicas para construir una amalgama ideológica que ha permitido construir una hegemonía política que ha perdurado ya más de 20 años en el poder; aunque

el relato no ha tenido únicas narraciones, sí ha tenido como hilo conductor elementos propios de lo que se podría denominar como populismo.

El realizar una investigación sobre el análisis del populismo latinoamericano y en específico en Venezuela, su crisis, sus causas y sus consecuencias en los países de la región sudamericana es relevante, dada la candente discusión acerca de dicha crisis, además que representa un debate de actualidad y que seguirá teniéndolo por varios años, considerando la importancia geopolítica y energética que tiene Venezuela para la región y para parte del hemisferio, además de la influencia política que ejerce en diversos movimientos y gobiernos en el continente.

En la referida discusión hay aún mucho por abordar, pero el trabajo se enfocará principalmente en las consecuencias políticas que ha tenido el régimen inaugurado en 1998 y la crisis que ha generado en los últimos años.

Existe un importante debate que ya tiene más de 50 años en América Latina acerca de los populismos, el cual ha sido un fenómeno que aparece recurrentemente en algunos países de dicho continente. Existen posiciones frente al populismo que buscan de alguna manera legitimar su actuación política, reduciendo su contenido ideológico a un mero momento donde se conjugan las distintas demandas y aspiraciones de diversos sectores sociales. Por otro lado, existe en el imaginario común que el populismo es un método que se aplica en la actividad política que busca enaltecer valores populares y generar formas de clientelares para la conquista de la voluntad de sectores empobrecidos y depauperados en beneficio de una propuesta o movimiento político (Ortiz, 2009). Es importante señalar que el populismo tiene una fundamentación y una racionalidad que supera el hecho del uso de prácticas clientelares y de la generación de esperanzas y aspiraciones en un movimiento o una personalidad; es un entramado de ideas más o menos coherentes que pueden perfectamente conformar una ideología, la cual pareciera resistirse (al menos en Venezuela) a una conformación ideológica homogénea, sino que tiene un carácter pendular que gira de la Izquierda a la Derecha, porque se camufla en otras posturas según el momento político.

Teniendo en cuenta que el populismo no es un fenómeno nuevo en el continente nos proponemos a analizar su conformación y desarrollo como movimiento político específicamente en Venezuela, y en particular luego de la instauración del régimen político del chavismo a partir del año 1998.

Es importante destacar que también se proporcionará elementos para descubrir las nuevas perspectivas del pensamiento latinoamericano porque para desentrañar las nuevas realidades del continente para lo cual tendremos que realizar un balance histórico sucinto para hacer un contraste con otros movimientos y gobiernos de carácter populistas en Latinoamérica.

El pensamiento filosófico latinoamericano se ha planteado reflexionar acerca de la actividad del hombre en sociedad, con lo que podemos decir que se ha desarrollado con mayor impulso la filosofía práctica, por las características específicas de la civilización humana en esta parte del hemisferio, la política, la ética y la identidad han sido los temas recurrentes en el pensamiento filosófico en nuestro continente.

Diversas han sido las disertaciones acerca del populismo en nuestro continente, estas han sido principalmente desde posturas de la derecha clásica liberal, donde se ha acusado a ciertos movimientos políticos y sociales como populistas, que han surgido en distintos momentos y han tenido características diversas. Estos movimientos tienen elementos en común que los hacen susceptibles de ser asociados con el populismo.

Sobre el populismo se tiene que decir que una de sus principales características es el enaltecimiento de la categoría *pueblo* para construir un sujeto social y desde allí cimentar lo político en términos de actividad para lograr ser gobierno, entendido éste como la toma del poder político.

En las referidas discusiones tendremos como marco categorial la teoría de la hegemonía del marxista italiano Antonio Gramsci, el cual permite tener un reconocimiento

de la construcción de lo político en la alianza de sectores sociales diversos que en ciertos momentos logran consolidarse en una fuerza social y política de gran alcance.

Además, nos referenciamos de las consideraciones teóricas que ha propuesto Ernesto Laclau, el cual realiza un exhaustivo examen del fenómeno del populismo desde categorías del análisis del discurso y del psicoanálisis, colocándose desde una perspectiva post-estructuralista y posmarxista, planteando dicho fenómeno político como una manera de construir lo político, este fenómeno aparece en la propuesta de Laclau como un método político.

Sin embargo, nos situamos desde una perspectiva crítica a las posiciones de Chantal Mouffe y Ernesto Laclau, puesto que la hipótesis que manejamos es la de la existencia de una ideología que fundamenta las posiciones de movimientos y dirigentes que aparecen tanto a la derecha como a la izquierda del espectro político. El populismo aparece con distintos rostros lo cual dificulta su precisa caracterización.

Además, nos situamos en el paradigma de la fraternidad, entendiendo este como un espacio epistémico ontológico que permite tener una mirada hacia la complejidad de situación en la que se encuentra el otro, en búsqueda de la unidad y la hermandad de los seres humanos. Para lo cual es necesario realizar una crítica a las ideologías, principalmente a aquellas que en la puesta en práctica en políticas de gobierno u oposición han fomentado división y conflicto entre hermanos.

Por ser una investigación en el área de la filosofía, vamos a trabajar con teorías y conceptos abstractos con lo cual nos vamos a valer de un proceso de investigación documental y haremos un análisis de la información escrita sobre el populismo, a fin de establecer relaciones, diferencias, etapas, posiciones y estado actual del pensamiento filosófico latinoamericano respecto al populismo.

El método de exposición que hemos seguido obedece a una estrategia hermenéutica cuyo carácter analítico se organiza a partir del estudio de la génesis de dicho pensamiento

y, más aún, del examen y el carácter de su constitución crítica. En este sentido, es que se integra desde un eje temático tanto lo relativo al marco bibliográfico como el desarrollo constitutivo del pensamiento ideológico, pues trataremos de presentar de manera dialógica y holística acción, pensamiento y contexto. Esto con la finalidad de tratar, desde la propia circunstancia, la conexión entre lo político-ideológico y el carácter de la reflexión teórica que se efectuará.



UNICA

REVISTA DE ARTES Y HUMANIDADES UNICA

Nº 50 Vol.24 – 2023 - 1 (Ene – Jun)

*Publicación en formato digital a cargo del Fondo Editorial de la
UNIVERSIDAD CATÓLICA CECILIO ACOSTA. Maracaibo-Venezuela*

<https://revistas.unicaedu.com/>